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…. son prácticas que tienen que ver con el tema del medio ambiente o con el tema 
social. Y, en ese sentido, llamé a la atención la necesidad de establecer algún tipo de 
modalidades, el cómo y el dónde estos temas se van a tratar. 
 
Y lo segundo, que tiene que ver ya directamente con APEC, si vamos a establecer una 
nueva ronda de comercio mundial, que para Chile es muy importante, quisiera entonces 
que junto con hacer un llamado a una nueva ronda los países de APEC tengan una 
posición común y no ocurra lo que pasó el año pasado en Seattle, donde hubo 
posiciones muy divergentes. 
 
Pregunta: ¿Qué planteó Putin? 
 
S.E.: Fundamentalmente hizo un planteamiento de cuál es la posición actual de Rusia, 
lo que está haciendo en materia de inversiones adelante, cuál es la razón por la cual 
tienen un planteamiento hacia el Asia, el rol de Rusia como un país euroasiático, y 
además la necesidad de un cierto entendimiento y de regulación en los ámbitos que yo 
había mencionado. 
 
Pregunta: ¿Y en la reunión bilateral que sostuvieron más tarde? 
 
S.E.: Bueno, ahí fundamentalmente pasamos revista al estado de relaciones. Yo creo 
que el elemento más importante es que el canciller soviético va a Chile en marzo 
próximo, y ahí esperamos tener, si es posible, concluido, lo que deben ser esfuerzos de 
bancos o agencias crediticias privadas o públicas chilenas con bancos en Rusia, para 
poder incrementar el flujo comercial que tenemos con Rusia. Una de las dificultades en 
este momento es que no hay una actividad bancaria lo suficientemente sólida como para 
poder agilizar el comercio entre Chile y Rusia. Y espero que eso se pueda hacer cuando 
vaya el ministro de exteriores. 
 
Lo segundo, fue la necesidad de establecer algún mecanismo de coordinación en la 
agenda bilateral Chile-Rusia, de manera que un conjunto de elementos que hoy día son 
parte del estado normal de relaciones entre Chile y Rusia, que no hay donde tratarlos 
adecuadamente, básicamente el mecanismo en el ámbito de inversiones, mecanismo en 
el ámbito de flujos comerciales y financieros, y también intercambios en el ámbito 
cultural y universitario. 
 
Pregunta: ¿En la reunión, en general, ha estado presente el tema del alza del precio del 
petróleo? ¿Hay preocupación entre los Mandatarios? 
 
S.E.: Bueno, hay preocupación en un doble sentido. Primero, en qué medida la decisión 
tomada por la OPEP de no aumentar los volúmenes de producción van a poder 
mantener los precios a los niveles que se ha planteado. Y, segundo, cómo se puede 
garantizar un precio estable en el largo plazo. Esto, tanto de interés de los países 
productores como los países básicamente consumidores de petróleo.  



 
En ese sentido, ustedes ven que acá en APEC se reúnen ambos casos de países, desde 
luego el país anfitrión es un importante productor, y esto hace, yo creo, que 
probablemente va a ser un tema de debate mañana en la reunión que tengamos los 
líderes de APEC. 
 
Pregunta: ¿Qué espera usted al culminar la APEC, qué acuerdos usted espera que se 
logren? 
 
S.E.: A mí me gustaría, primero, que haya un acuerdo claro y concreto sobre cómo 
hacer una nueva ronda de negociaciones en la Organización Mundial de Comercio, y me 
gustaría que esa decisión estuviera seguida de una decisión también de los países de 
APEC, que son un número muy significativo de países en el mundo, de tomar una 
posición común, que fue lo que dije hoy en la mañana. 
 
Lo segundo, la posibilidad de una definición en el ámbito de la nueva economía y cómo 
actuar para no tener una tremenda brecha digital entre unos y otros. 
 
Y, finalmente, si es posible tener algún tipo, aunque me parece más difícil, de opinión 
sobre el tema del petróleo como elemento de la coyuntura, creo que sería muy 
importante. 
 
Pregunta: ¿Eso lo va a buscar Chile en todo caso? 
 
S.E.: Por lo menos vamos a plantearlo. 
 
Pregunta: ¿Cuál es la posición de Chile respecto de la política comercial de APEC? 
 
S.E.: Bueno, primero, la necesidad, del punto de vista de APEC, de tener una posición 
común para la nueva ronda de comercio; dos, defender lo que hice hoy día en la 
mañana, y fue una de las preguntas que me hicieron del público, el que mientras eso no 
ocurre se pueden hacer acuerdos en el ámbito bilateral que apuntan en la misma 
dirección. Y, en ese sentido, creo que el acuerdo que suscribió recientemente Nueva 
Zelandia con Singapur es un ejemplo del tipo de acuerdos comerciales que se están 
planteando entre países, que es un elemento que contribuye a lo que después puede ser 
el entendimiento multilateral. 
 
Pregunta: En los temas políticos. Usted se ha entrevistado con el Premio Nobel de la 
Paz, Kim Dae, y con un líder de importancia regional. ¿Qué temas políticos unen a 
Corea y a Rusia en este momento? Y concretamente quisiera saber el tema intervención 
humanitaria, si usted lo trató con alguno de los dos líderes. 
 
S.E.: Sí. Bueno, con el Presidente coreano lo que vimos, fundamentalmente, fue tanto 
en un eventual acuerdo de libre comercio que se ha estado conversando con ellos y la 
necesidad de establecer ciertos plazos para poder ver si estamos en condiciones de 
concluir exitosamente o no, hay dificultades por ambos lados, como en estos tipos de 
acuerdos siempre ocurre; y lo segundo, con él tratamos extensamente los temas: uno, el 
tema de la unificación de las dos Coreas, y dos, el fortalecimiento de las instituciones 
democráticas. Como ustedes saben, la reunión de fortalecimiento de las democracias, la 
próxima se hace en Corea y la siguiente en Chile. Y, en consecuencia, convinimos en 



buscar procedimientos por los cuales los temas que tratemos en la reunión de Corea 
puedan ser seguidos por lo que va a ser la reunión en Chile. 
 
Pregunta: Esta tarde usted se reúne con el Presidente de China Jiang Zemin y mañana 
con el Primer Ministro japonés, dos gigantes en esta zona del Asia Pacífico. ¿Cuáles son 
sus expectativas de estos encuentros? 
 
S.E.: Bueno, en el caso chino creo que lo más importante es ver si podemos continuar 
ampliando el acceso de productos agrícolas al mercado chino. Con el Primer Ministro 
Mori queremos continuar explorando lo que es el acuerdo de libre comercio con Japón. 
Estas son cosas de una tremenda importancia. Japón nunca ha tenido un acuerdo de libre 
comercio, y Japón decide cambiar su política y de apuntar a acuerdos de libre comercio 
cuando ve lo que está ocurriendo en el seno de APEC con otros países, y comienza 
negociaciones con Chile, algo similar ocurre con Corea. Y en ese sentido, creo que 
debemos sentirnos satisfechos como país el que dada la forma en que funciona nuestra 
economía, estos gigantes, como tú dices, están estudiando la posibilidad de llegar a 
acuerdos de libre comercio con Chile.  


